

# La Región Extremeña

DIARIO REPUBLICANO

CONTINUACION DE LA PRIMERA PAGINA

Anuncios en la cuarta plana, 5 céntimos de peseta la línea. Los permanentes, los que se publiquen en las demás planas y los comerciales...

Badajoz, un mes, 1-25 ptas.—En provincias: trimestre, 5 id.—Semestre, 10 id.—Año, 18 id. La correspondencia se dirigirá al administrador de la Redacción y Administración, Sr. D. Cecilio Márquez Méndez, en Badajoz.



## Los precios del ganado de cerda

Se saben todos los días, por el Boletín Diario que publica *El Cortador*, desde el día 30 de Octubre. Extensa y verídica información de Madrid; telegramas diarios de Barcelona, Valencia y Sevilla. Suscripción por todo un año a *El Cortador* semanal y al Boletín Diario, solo 10 pesetas. Dirección, Plaza de Chamberí, 5, Madrid.

## A la lucha.

Mañana es el día señalado para que libren ruda batalla en los comicios, los monárquicos y los republicanos.

Para conseguir el triunfo emplean los primeros todos los recursos que da el poder. «Recomendaciones» a los que perciben sueldo de los fondos generales, provinciales o municipales, visitas a los dueños de posadas, tabernas, etcétera; promesas de destinos o de resolver los asuntos que interesan a los lectores, en el sentido que estos desean... Todos los medios, en fin, que son de rúbrica en estos casos. Y sin embargo casi nos daríamos por satisfechos, si no se pasara de ahí, si no se recurriese a las malas artes de otras veces, a buscar alquilones que resucitan los muertos y hacen regresar como por encanto a los que se encuentran a muchos kilómetros de distancia del punto donde han de emitir el voto.

En cambio los republicanos no disponemos de otras armas que las que la ley y el ejercicio de los derechos individuales nos proporcionan. Nada podemos dar, ni podemos ofrecer otra cosa que el de procurar por todos los medios, los candidatos que resulten elegidos, que la administración municipal responda a las exigencias del pueblo.

Los monárquicos, desde los neos hasta los caralejistas, se han coaligado en contra nuestra. No importa: los republicanos, unidos a los elementos obreros, que en su inmensa mayoría siempre militaron en nuestro campo, iremos a la lucha llenos de fé y entusiasmo para hacer que triunfen las candidaturas acordadas por el partido.

Republicanos y obreros: ejercitad mañana el derecho de sufragio tranquila y dignamente: velad por que la ley se cumpla; rehuid cuestiones con nuestros adversarios; pero si os provocan, si se trata de arrollaros, de pisotear el derecho, defendeos con energía. De los conflictos que surjan no seréis vosotros los responsables ante la opinión pública.

## Pacotillas

Se ha aplazado la crisis, según informes, hasta después de hechas las elecciones. Así el Gobierno lo ha acordado, por último, para ir viviendo.

Después que haya obtenido Goria el triunfo, a fuerza de coacciones y de chanchullos, con la casaca irá a ver Villaverde cómo le pagan.

Ya se supone cómo va a ser el pago que darán al Gobierno por su trabajo. ¡La cesantía a fin de que descanse de sus fatigas!

Como era de esperar, no han parecido los dos pimpollos rusos todavía, no obstante el mucho tiempo transcurrido desde que se ordenó a la policía de toda la nación, que las buscara y a los viles raptos capturara. Estos, cuadrilla de húngaros gitanos, con tanta avilantez como insolencia esgrimiendo cuchillos en las manos, una noche, a las puertas de Palencia, invadieron las tiendas de los rusos que por quedarse allí patidifusos impedir no pudieron de ninguna manera, que las fuerzas invasoras se les llevaran toda su fortuna y aquellas dos huris encantadoras. La troupe rusa que en Madrid se halla no cesa un punto en sus reclamaciones de que se busque a la húngara canalla por todos los rincones. Lacierva conferencia noche y día con el representante de la Hungría y se ha encargado a los Gobernadores que busquen sin cesar a los raptos, los cuales de evadirse tienen arte y no parecen por ninguna parte. Sin razón hay sospechas de que en España no están a estas fechas. Quien eso crea, apuesto a que se enaña de medio a medio, tres ó cuatro duros. ¡Demasiado sabrán que aquí en España es en donde se encuentran más seguros!

Escrito lo anterior, leo que el probo Juez de Verín, que no parece bobo, pide al Gobernador fotografías de las rusas raptadas, que son bellas, pues conocíendo sus fisonomías será mucho más fácil dar con ellas. Perdónese si le ofendo que ese sea su móvil no creyendo, por más que como Juez no tenga tachas. ¡Que diga con franqueza que está haciendo colección de retratos de muchachas!

ESTRANI.

## Sección Oficial

El «Boletín» del 5 publica. Rea orden del Ministerio de la Gobernación recordando otra del 29 de Septiembre último, en el sentido de que no es exigible el sello de los Colegios médi-

cos, en las certificaciones facultativas. Edictos administrativos y judiciales de escaso interés. Otro del alcalde de Mérida anunciando una vacante de médico titular, dotada con 1250 pesetas anuales. Lista de industriales declarados fallidos en el ejercicio de 1894-95.

## Farmacia de Sto. Domingo

Agua de Colonia.—Preciosas botellas de un litro pintadas al óleo, 4 pesetas. De medio litro, 2 pesetas. Lirio, sin envase, 3'50 pesetas.

Fajas ventrales para señoras y caballeros, de todos los modelos, recomendadas por los médicos.

Delantales de goma.—Varios dibujos, cordones de seda, 4 pesetas.

Irrigadores de 2 litros, doble canal y goma roja extra, 3'50 pesetas.

Emulsión de aceite de hígado de bacalao, con hipofosfitos de cal o glicerofosfato, 1 peseta frasco. Un litro, 2'50 pesetas.

Ldo. Jesús de Miguel, Sto. Domingo, 14, Badajoz.

## Regional

### REMITIDO

Un entusiasta obrero y republicano de Jerez nos envía para su publicación lo siguiente:

## ¡EL CLARÍN LLAMA!

¡Ha llegado la hora, republicanos extremeños; el clarín os llama! Un deber ineludible reclama vuestro concurso y hay que presarlo con decisión: la honra de España lo impone. Sobre todo, a vosotros las mujeres, os incumbe recordar cuando amantabais a vuestros hijos y los llenabais de besos y sacrificásteis todo cuanto teniais para criarlos. ¿Y qué conseguisteis? que arrancaran de vuestros brazos a esos pedazos del corazón, esos grandes joes de vuestros anhelos, para llevarlos después a Cuba y Filipinas, donde tantos y tantos contraron la muerte.

Si, es preciso que se preparen hombres y mujeres para la batalla electoral que se avecina, a fin de dar al traste con un montón de cosas corrompidas y envidiadas. Para ello es preciso emplear todos los recursos legales con el más perfecto orden y si los monárquicos se oponen por medio de soborno o de la fuerza, entonces se defiende el derecho, cueste lo que cueste.

Para completar nuestra obra es preciso que los agrícolas emprendan su campaña por los campos, poniendo de manifiesto a sus compañeros el momento crítico porque la nación adiviesa y los perjuicios que nos acarrea nuestros gobernantes perjudicando nuestros intereses.

¿Es que no se oyen los ayes de angustia que salen de todos los hogares? ¿No se quieren oír las lamentaciones de los encarcelados en Ronda, Salamanca, Infesto, Jumilla, Coruña, Vigo, Barcelona, Madrid, Bilbao y Badajoz y del obrero Hospicia?

El clarín llama, mujeres extremeñas: arrancad de vuestros ojos la venda que os ciega, sustituid la Iglesia por la República y ocupareis un puesto de honor

en defensa de vuestro derecho, aconsejando a vuestros maridos que acudan a las urnas y unidas vosotros a ellos, pelead por una idea sacrosanta: con ellos demostraréis ante el mundo civilizado que sabéis sacudir el yugo que os esclaviza y podéis decir: ¡somos libres, ha llegado el momento de pedir estrecha cuenta de los doscientos mil hijos nuestros que murieron en las guerras coloniales!

Y tú, heroica España, descarga tu ira sobre los políticos que te empujaron y te deshonoran y así podrás marchar al compás de las naciones progresivas.

Preciso es poner término a los graves males que nos afligen, porque de lo contrario se nos arrastrará como carne muerta que llevan al muladar.

Si, honrados extremeños, dispongámonos para una nueva aurora que en días no lejanos nos prepare un porvenir dichoso en donde todos los españoles podamos ejercitar nuestros derechos. Decidles a los hombres del silvelismo que somos mayores de edad y que dispuestos estamos para que tan pronto haga un llamamiento nuestro insigne jefe D. Nicolás Salmerón contestemos con la decisión que las circunstancias requieran, a fin de poner freno a esos caciques que, a pesar de tener sus cerebros vacíos, de ser unas nulidades, se figuran que pueden contrarrestar la fuerza moral y material de un pueblo que ya no les teme, porque ha llegado a conocerlos.

Adelante pues, republicanos: imitemos a nuestros entusiastas propagandistas Sardiña y Delgado, recordad a Sixto Cámara, verted una lágrima en su tumba, consagrad un recuerdo a Serafín Asensio Vega y vuestro será el triunfo.

CECILIO MARQUEZ MENDEZ.

Jerez de los Caballeros 31 de Octubre de 1903.

En una finca denominada Pilares término de Fuentes de León, falleció repentinamente un individuo llamado Genaro Martínez Muñoz.

La guardia civil del puesto de Rivera del Fresno detuvo el día 1.º a José Suarez Valverde por haber inferido contusiones a Isabel Rodríguez Noya.

## De todo un poco.

### Boletín de Administración Local.

Hemos recibido el número 44 de este importante periódico semanal, tan útil a los Juzgados y Secretaríos municipales.

En la sección de fondo contiene importantes artículos. Consultas evacuadas, etc.

Administración: Plaza del Progreso, 17, duplicado principal.

Hemos recibido un ejemplar de la obra titulada «La Matrona», Cartilla-Programa para los exámenes que con tanto acierto como oportunidad acaba de publicar la acreditada casa editorial del Sr. Nuñez Semper y que vende al ínfimo precio de una peseta ejemplar en rústica.

# Probad el Licorero de Henri Garnier y C.º

Crónica Local

**CANDIDATURA REPUBLICANA  
PARA CONCEJALES**

San José-La Paz.

José Castro Villanueva

San Agustín-Morales.

Antonio González Blasco  
José León Cierva

San Andrés-Peñas.

César Moratino Mangirón

San Francisco-Madre de Dios.

Miguel Cuello Vargas  
Nicasio Fernández

Sto. Domingo-Casas Consistoriales.

Antonio Arqueros Garrido  
José Dacal Perez

Estación-Corchuela.

Narciso Vázquez Torres

Uno de nuestros suscriptores nos ruega la publicación del siguiente documento:

A los electores de esta capital.

Correligionarios: El día 25 de Marzo se celebró en Madrid una Asamblea magna. En ese día fué nombrado por unanimidad jefe de la Unión republicana el ilustre y sabio D. Nicolás Salmerón y Alonso. En ese día memorable se echaron los cimientos del gran edificio social, en el que todos nosotros, como buenos operarios, debemos laborar con nuestro esfuerzo, á fin de darlo por terminado á la mayor brevedad.

A levantar dicho edificio, hemos de ir todos los republicanos y obreros sin distinción: lo mismo unitarios que federales, lo mismo socialistas que los demás ciudadanos que deseamos un nuevo régimen, porque á todos, sin excepción, nos conviene implantar la República, por ser la única forma de gobierno que puede regenerar á nuestra querida patria.

Solo el partido republicano es el llamado á cortar de raíz la inmoralidad que por doquiera se descubre. Solo el partido republicano está capacitado para ser gobierno, porque reúne todas las condiciones que para ello se requieren: ideas, hombres que las lleven á la práctica y masa gobernable.

El ciudadano, con un gobierno republicano, puede moverse libremente sin las trabas que con el monarquismo le imponen el cacique y el fraile, la centralización y la teocracia.

El obrero, con el gobierno de la República, dejará de ser un esclavo: aprenderá á ser hombre por medio de la educación é instrucción; trabajará, si, porque el trabajo es indispensable para poder atender á las múltiples atenciones y necesidades de la familia y la sociedad; pero la jornada no ha de ser nunca de más de ocho horas y mejor retribuida.

La instrucción ha de ser gratuita y obligatoria y para que haya suficiente número de escuelas y demás centros de enseñanza, serán expulsados los frailes y monjas; y esos 2.000 edificios próximamente que hoy tenemos en España, que solo sirven para albergue de personas que nada producen y á veces conspiran, se destinaran, juntamente con las plazas de toros, á la cultura y enseñanza de la niñez.

Con la República tendremos entre otras muchas ventajas: libertad de cultos, libertad de conciencia, libertad de imprenta, libertad de reunión y asociación, libertad de trabajo, libertad, en fin, para poder respirar, de la cual hoy carecemos con estos gobiernos reaccionarios que nos rigen.

Ciudadanos: dejemos hoy de enumerar los inconcebibles atropellos que lo mismo los titulados liberales que los conservadores han llevado á cabo con hombres honrados; como sucedió en Monjuich, Barcelona, Madrid, Valencia, Salamanca, Badajoz, Jumilla, Alcalá del Valle, Bilbao, etc.; y últimamente ha-

béis visto lo que á nuestros queridos paisanos y compañeros D. Manuel Sardiña y D. Facundo Delgado les sucedió, primero en Almendrajejo y luego en Alconchel, donde fueron presos por el que ejercía á la sazón, la jurisdicción de Alcalde en dicho último pueblo! ¿Y sabéis cual fué la causa de tan absurda medida? Pues solo por inculcar y enseñar al pueblo soberano la senda que ha de seguir, si desea emanciparse y dejar de ser esclavo!

Correligionarios y obreros: A votar la candidatura republicana, á votar para concejales el domingo 8 del corriente, á los dignos individuos elegidos y propuestos por la Junta. No temáis á los patronos aunque os amenacen con no daros trabajo, si no votáis la candidatura monárquica que representa la esclavitud; que si ellos dicen eso, no os apuréis, pues no tienen más remedio que valerse de vuestros brazos, porque ellos no han de hacer las faenas agrícolas, primero porque no saben y segundo porque sin brazos suficientes no podrían dar cima á las operaciones en tiempo oportuno.

Ciudadanos: Marchemos todos unidos en perfecta corrección á emitir nuestros sufragios en favor de los candidatos republicanos designados por la Junta; marchemos cual ejército disciplinado á librar la batalla contra nuestro común enemigo, los monárquicos. Si así lo hacemos, la victoria es nuestra; pero si nos fraccionamos, si nos desunimos, cierta es la derrota.

Si ganamos la batalla, que así lo esperamos, tendremos pronto lo que todos deseamos: la implantación de la República.

Ciudadanos: El que compra á un elector, comete un delito que castiga el Código. El elector que se deja sobornar, además de ser un miserable, comete otro delito que castiga la conciencia.

Correligionarios: ¡Viva España con honra! ¡Viva la Unión republicana! ¡Viva Salmerón!

Vuestro compañero y correligionario,

Vicente Rodríguez Rodríguez.

Badajoz 6 Noviembre 1903.

**Consultorio Médico-Quirúrgico**

Melendez Valdes núm. 9

(ANTES GRANADO.)

Tratamiento especial de la Tuberculosis (Tisis).

Aplicaciones de suero RUX. Vacunación diaria contra la viruela, gratis á los pobres de doce á dos.

Consultas de once de la mañana á cinco de la tarde.

Según el *Nuevo Diario*, la candidatura de coalición monárquica es la siguiente:

Por los romeristas.

D. Alberto Merino, D. Víctor Redondo y D. Manuel Giménez Cierva.

Por los silvelistas.

D. Ruperto Agudo, D. José Martínez García y D. José Lluch.

Por los fusionistas.

D. Félix Sardiña, D. Gonzalo Bueno y D. Gumersindo Fernandez.

Los distritos en que han de luchar, son, según nuestras noticias, los siguientes:

San José La Paz.—D. Félix Sardiña, fusionista.

San Andrés-Peñas.—D. Manuel Giménez Cierva, romerista.

San Francisco-Madre de Dios.—D. José Martínez García y D. José Lluch, silvelistas.

San Agustín-Morales.—D. Gonzalo Bueno y D. Gumersindo Fernandez, fusionistas.

Sto Domingo-Casas Consistoriales.—D. Alberto Merino, romerista y D. Ruperto Agudo, silvelista.

Estación-Corchuela.—D. Víctor Redondo, romerista.

Los romeristas son los que salen mejor librados en la designación de distritos.

En San Andrés-Peñas, donde se elijen dos concejales y cada elector no puede votar más que un candidato, es indudable que uno de aquellos será el romerista.

En Estación-Corchuela sucede lo mismo y por consiguiente uno de los dos

concejales que se elijan será el romerista.

Y como Santo Domingo-Casas Consistoriales, donde se elijrán tres concejales, es el distrito donde cuentan con más elementos los monárquicos, y especialmente el Sr. A barran, no ofrece duda que uno de los tres será el romerista, quien seguramente ha de reunir más votos que el candidato silvelista. Es decir, que aún cuando los republicanos sacaran triunfantes los dos suyos, el tercero lo sería el Sr. Merino.

Posible es que los romeristas, aunque se hayan conformado con designar sólo tres candidatos, se reserven el derecho de presentar otro en algún distrito, aspirando á sacar triunfante la mayoría y la minoría, si creen que tienen votos para ello ó que cuentan con un Presidente que no sea muy escrupuloso.

Y á propósito de Presidentes: ayer no pudimos averiguar qué concejal va á cada colegio.

Se habla dicho que el Sr. Martínez Cabrera iría al de Estación-Corchuela; pero según parece, no es seguro todavía que aquel edil presida dicho Colegio.

Pedir en los malos establecimientos café torrefacto que no sea de «La Estrella» y vereis qué sabor tan malo.

El de «La Estrella» lo venden, Muñoz Torrero, 13 y 15; Arias Montano, 12, y Cooperativa Militar.

Anoche, á las 12 y 10 minutos, al pasar por la plaza de la Constitución, notamos que había luces en el piso alto del paacio municipal.

—¿Luces á estas horas en el piso alto de la casa?—nos preguntamos. ¿Qué trabajos extraordinarios se estarán haciendo? ¿Tan urgentes serán? Pero entonces recordamos que hay mañana unas elecciones en que los monárquicos tienen gran interes.

Probablemente, los coalicionistas estarían ocupados en trabajos electorales desde las 3 de la tarde en que algunas personas les vieron entrar en dicho palacio.

Aun cuando nos es indiferente, bajo cierto punto de vista, que nuestros adversarios en política hagan aquellos trabajos en cualquier sitio, no nos parece bien que el Alcalde Sr. Muñoz haya consentido que se convierta en centro electoral la casa del pueblo.

**Mitin**

Esta noche á las siete habrá un mitin en el Casino republicano.

El PETROLEO SANSON hace crecer el pelo, evita las canas y tiene un perfume intenso y delicado.

**Ateneo**

Nuestro particular amigo D. Victoria-Marquez que milita en el partido conservador, no está conforme por lo que se vé, con lo que el jefe del partido D. Francisco Silvela dijo en el Congreso hace pocos días, al pronunciar aquel discurso en que tan mal parado dejó á Villaverde y á todos los de la conjura.

España es un país que no solo no decae, sino que ahora más que nunca sigue la ley del progreso, á juicio del Sr. Marquez y este fué el tema que éste desarrolló anoche en el Ateneo, exponiendo todas las consideraciones que á su juicio abonan aquella opinión.

El conferenciante fué muy aplaudido.

**Taller de Tapicería**

Luciano de Santiago

Arias Montano 15, (antes Sal)

**BADAJOZ**

A BADAJOZ, SU PROVINCIA Y PORTUGAL.

En este taller se hacen toda clase de muebles nuevos y se reforman, á precios sumamente baratos.

Especialidad como nadie en colgaduras para alcobas, despachos, gabinetes, salas y salones de cafés y casinos; así como divanes para dichos establecimientos con prontitud, esmero y economía.

Dichos trabajos se dan colocados en Badajoz como en la provincia, sin alteración de precios.

**Mitin.**

El que se celebró anoche en la barriada de la Estación estuvo muy concurrido. Lo presidió D. Gregorio Hernandez quien hizo la presentación del candidato D. Narciso Vazquez Torres.

Este hizo uso de la palabra para dar las gracias por la distinción que de él había hecho su partido al designarlo para candidato á la concejalia. Indicó cuáles eran sus propósitos para el caso de que llegase á ser elegido. Se le aplaudió mucho.

Hablaron también D. Manuel Sardiña, D. José León Cierva, D. Mariano Gómez y el vecino de aquel barrio señor Fernandez: pronunciando todos ellos discursos elocuentes y adecuados al acto que se celebraba, produciendo gran entusiasmo entre los concurrentes.

Como delegado de la autoridad asistió el segundo inspector de vigilancia.

Los labradores se muestran satisfechos con la otoñada como el público todo se muestra regocijado por el éxito creciente del café de «La Cubana».

Lo hay: Francisco Pizarro, 15, y Moreno Nieto, 1.

**Teatro Lopez de Ayala**

FUNCION PARA HOY

La zarzuela cómica en tres actos: *El rey que rabió.*

¿Quieren ustedes comprar canarias del país y mixtas de belgas?

Pues acudid á la calle Larga 39, donde las venden á precios económicos.

**TOSE** el que quiere; use los **Discooides pectorales Roselló**. Caja, 2 rs; frasco, 6.—Farmacias y Droguerías.—Depósito: Farmacia de D. Ricardo Camacho, Plaza de la Constitución.

**REGISTRO CIVIL**

Día 6 de Noviembre de 1903.

**FALLECIDOS**

Ninguno.

**NACIDOS**

Andrés Roman Guerrero.—Jerónimo Hernandez Caro.—José María Rivero Gomez (expósito).—Braulia Fernandez Sánchez (expósito).

**CASAMIENTOS**

Eleuterio Rodriguez Macias con Teresa Baeno Garcia.

**Servicio telegráfico**

**Noticias de Melilla.**

Madrid 7 (4).

Un despacho de Melilla manifiesta que las kábilas libraron un gran combate incendiando el campo. Los rebeldes fueron derrotados; reforzaron otras kábilas, triunfando al fin; vengáronse saqueando á Fragana. Por causa de una gran tormenta suspendieron aquel acto vandálico. Reanudada después la lucha, resultaron centenares de heridos. El hospital español está lleno. Los vencidos refugianse en la plaza. Las tropas españolas están distribuidas convenientemente.

**Mitin en proyecto**

Madrid 7 (4:10).

Los empleados y trabajadores de ferro-carriles celebrarán un mitin el lunes próximo, á fin de que se les conceda aumento de salario y se disminuyan las horas de trabajo. En caso de que no se acceda á sus pretensiones, se declararán en huelga.

**Dimisión**

Madrid 7 (4:15).

El Capitán general del departamento del Ferrol ha enviado la dimisión.



